

### Edito

Notre dernier contact par l'intermédiaire du DBL'News remonte déjà à près de 6 mois. Depuis, les événements se sont bousculés... Au niveau national les soubresauts et les inquiétudes au niveau politique ont été heureusement contrebalancés par les épisodes enthousiasmants et féderateurs des jeux olympiques et paralympiques. À Don Bosco, la fin de l'année scolaire et la période des examens se sont une nouvelle fois soldées par des résultats brillants. Quant à notre association, elle a organisé plusieurs activités dont vous trouverez quelques échos dans ce numéro.

Dès à présent nous vous donnons rendez-vous pour bientôt, le **samedi 12 octobre**, à de notre assemblée générale 2024. C'est toujours une très bonne occasion de se replonger dans l'ambiance de l'établissement et de faire de belles rencontres !

### Dans ce numéro:

- ① Activités de l'Association
- ② News de 2 anciens
- ③ Rencontre avec les 6<sup>es</sup>
- ④ Nouvelles de l'établissement
- ⑤ Echange avec la Pologne
- ⑥ Bac américain

## ① Activités de l'Association

### Sortie au Petit Ballon du 13/04

Nous étions bénis du dieu météo ce samedi. En effet, un soleil radieux toute la journée, un temps exceptionnel pour ce mois d'avril 2024. Rendez-vous avait été donné aux participants à Wihr-au-Val : 36 adultes et 5 enfants.

Puis, départ en convoi vers le Col du Petit Ballon en passant par Wasserbourg. Là, nous avons laissé les voitures pour une première balade vers le Steinberg afin de découvrir un paysage magnifique de « ballons vosgiens ». Retour par le même chemin et premier apéro, à l'extérieur, offert par Lucien au chalet des Amis de la Nature. Il faut dire que, vu la météo, les gorges avaient déjà pu se dessécher !

L'ensemble de petite troupe s'est ensuite remise en marche pour attaquer la montée (facile) vers le Petit Ballon. Et ça en valait vraiment la peine : la vue vers les vallées de Guebwiller et de



*Lucien MENTELE, organisateur de la sortie, au sommet du Petit Ballon.*

Soultzmatt était impressionnante. Et qu'est-ce qu'il faisait bon là-haut !

Après une descente fort agréable, nous avons repris les voitures pour nous rendre à l'Auberge du Ried où nous attendait le « repas du randonneur ». Autant dire que les estomacs ont été calés et tout cela dans une ambiance très conviviale.

Au moment de notre séparation, chacun s'est promis de revenir. Et tous de remercier Lucien pour l'organisation de cette superbe balade. Vivement la prochaine !

### Conférence de Mgr Vigneron le 16/05

Une conférence passionnante faite par un orateur passionné. Il faut dire que le conférencier était d'envergure : Mgr Rodolphe VIGNERON est en effet chanoine du diocèse de Strasbourg, chorévèque de Mossoul en Irak et délégué de l'Œuvre d'Orient.

Après avoir rencontré un groupe d'élèves en fin d'après-midi, Mgr Vigneron s'est adressé en début de soirée à une cinquantaine d'anciens et de personnes des alentours.

Illustré par un diaporama exclusif, l'exposé tenait plutôt du témoignage personnel et d'une réflexion autour de ce que vivent les Chrétiens en Irak. Loin d'un propos pessimiste auquel l'on pouvait s'attendre, le conférencier a témoigné d'une Eglise fort active et dynamique malgré de nombreuses contrariétés.

Le public a été fort enchanté par le message transmis par ce témoin ; la corbeille proposée à la sortie au profit de l'Oeuvre d'Orient en a attesté...



## Visite du musée sundgauvien d'Altkirch

Préparée minutieusement par Henri HEINIS, ancien élève et professeur d'arts plastiques à la retraire, la visite de ce musée insuffisamment connu, a été pour tous une vraie révélation.

Après avoir évoqué l'histoire du bâtiment datant de la renaissance et devenu musée d'Altkirch, le guide, a développé son propos avec la biographie Jean-Jacques Henner, dont de nombreux tableaux sont exposés dans ce lieu bien modeste. Le savoir encyclopédique et la culture artistique de notre accompagnateur ont permis d'apprécier la qualité des œuvres exposées, et personne n'a vu passer le temps. Les quelques autres œuvres d'artistes locaux, maquettes et costumes locaux ont dû être vus rapidement.

Décidément ce musée vaut le détour, et plus encore avec un guide qui sait mettre en lumière les trésors du lieu.

Il était midi bien passé quand Bertrand SCHORR, ancien élève et conseiller municipal de la ville d'Altkirch nous proposa de visiter rapidement des jardins restaurés au pied de la mairie avant de prendre les voitures. Le déjeuner était prévu à Wahlbach, à quelques kilomètres d'Altkirch. Ce fut l'occasion de beaux échanges et de l'évocation de quelques souvenirs anciens... Nous ne fûmes pas les premiers à quitter le restaurant...



## ② Rencontre avec les 6èmes



Le 18 juin, en fin d'après-midi, un certain nombre d'anciens étaient présents à l'Espace Kolmer auprès des classes de 6<sup>ème</sup> et de 7<sup>ème</sup>, pour leur présenter l'histoire et l'évolution de l'établissement. Les élèves étaient répartis en 3 groupes de 2 classes chacun. Dans chaque groupe, 2 ou 3 anciens présentaient, à partir d'un diaporama, les grandes périodes de l'Institut Don Bosco. Thomas, Patrice, Bertrand, Camille, Serge, Nicolas, Lucien et Michel ont agrémenté leur présentation d'anecdotes de leur passage comme élèves à Don Bosco, notamment de leur vie à l'internat, qui n'ont pas manqué de susciter des questions et de l'étonnement. L'après-midi s'est terminée par un goûter partagé, organisé de main de maître par les professeurs principaux.

## ③ News de 2 anciens

### Gaëlle DELORME

[...] j'ai vu que vous cherchiez des personnes pour témoigner. C'est toujours un plaisir pour moi de retourner à Don Bosco Landser pour témoigner auprès des jeunes de l'expérience humaine que je vis en famille depuis plusieurs années. Cela fait maintenant un peu plus de 5 ans que Fabien et moi sommes engagés à ATD Quart-monde. Après deux ans dans le Pas-de-Calais auprès de filles-mères en situation de grande précarité dans l'ex bassin minier, nous venons de terminer 4 ans de mission de présence dans un quartier de Lyon 8. Nous habitons dans une cité afin d'être au plus près des familles les plus pauvres et de cheminer avec elles ! Cette expérience a été très riche à différents points de vue : découvrir différentes cultures, vivre les difficultés de logement des gens et s'engager avec eux dans un combat pour l'accès aux droits fondamentaux, agir dans un centre d'accueil d'urgence, encourager les liens entre les familles les plus pauvres et l'école du quartier, favoriser la parole et le savoir des familles les plus pauvres, vivre dans un quartier populaire en famille avec notre fille : fréquenter l'école du quartier, s'ouvrir aux autres, aux différences... Cela fait maintenant quelques mois que nous soufflons un peu dans le Val d'Oise (mission plus administrative au centre international), après une pause à Madagascar pour retrouver la belle famille dans le nord de l'île et soutenir quelques collègues dans leurs actions à Tananarive. Cet été, nous nous envolerons pour une nouvelle aventure à l'île Maurice (toujours avec ATD Quart Monde).

J'espère que de votre côté tout va bien également.

Peut-être à une prochaine...

Amitiés,

Gaëlle DELORME (Bac 2008)

PS : ci-joint une petite photo de nous 3, près du palais du Roi (Ambohimanga, Madagascar).



### Jérôme KAUFFMANN

Dans la newsletter j'ai lu un article au sujet du pèlerinage à Saint Jacques de Compostelle en Espagne. Mon épouse et moi nous avons effectué ce pèlerinage de chez-nous en Gironde à Santiago en 2004, année sainte. [...]

Nous habitons au sud de Bordeaux, sur le chemin de Tours ; nous accueillons quelquefois des pèlerins de passage dans notre commune.

Anecdote : un soir j'ai vu deux jeunes pèlerins se préparer à passer la nuit dans leur sac de couchage à côté de l'église ; je les ai emmenés à la maison ; c'étaient deux séminaristes de Rennes. Le lendemain matin ils m'ont promis de nous inviter à leur première messe. Grande joie : 2 ans après nous avons été invités ; nous avons assisté à leur ordination à Rennes et à leur première MESSE le lendemain : que du bonheur !

Je compte venir en Alsace en fin d'année ; je rendrai visite à Don Bosco Landser, à Paul DENTZER. Cela me rajeunira ; ce serait un grand honneur pour moi de vous rencontrer.

Bien cordialement,

Jérôme KAUFFMANN (Bac 1967)

## ④ Nouvelles de l'établissement

Une fois de plus Don Bosco n'a pas eu à rougir des résultats des élèves aux examens de fin d'année :

**100% de réussite au Baccalauréat et au Brevet des Collèges.**

Au Brevet, tous les élèves ont eu une mention, dont 60% de mentions très bien.

Au Baccalauréat, 88% d'élèves ont eu une mention. 4 élèves ont même obtenu les félicitations du jury.

Bravo aux élèves et à l'équipe pédagogique !

## Nouvelles de l'établissement (suite)

Une multitude d'autres examens, certificats et concours sont préparés tout au long de l'année. Ceci suppose des enseignants disponibles et des élèves disposés à donner du temps pour d'autres apprentissages que celui des matières scolaires. Nous listons ci-dessous les réussites des uns et des autres. Ces différents prix témoignent d'une réelle ouverture d'esprit des jeunes et d'une vraie volonté d'apprendre et de se dépasser.



- Un 1<sup>er</sup> prix au 19<sup>e</sup> salon « **des jeunes ont du talent** » à la Coupole de Saint Louis pour un élève de Terminale.
- Au **Rallye des Lycéens** pour les élèves de 1<sup>re</sup>, organisé par l'Armée, Don Bosco Landser s'est classé 1<sup>er</sup> sur 9. Les élèves, garçons et filles, ont remporté de nombreux prix comme au parcours sportif, à la course d'orientation, au tir...
- Un binôme composé de deux filles a remporté un 2<sup>e</sup> prix au **Rallye Maths** de Terminale.
- Un 1<sup>er</sup> prix a également été gagné aux **Olympiades de Maths** par un élève de 1<sup>re</sup>.
- Aux **Olympiades des Sciences de l'Ingénieur**, les élèves ont également été brillants : outre 4 prix académiques dont un 1<sup>er</sup>, un 3<sup>e</sup> prix national a été obtenu. Des projets nécessitant beaucoup d'ingéniosité et demandant beaucoup de temps devaient être menés par groupes de 3 ou 4 élèves.
- En « **Numérique et Sciences Informatiques** » quatre prix, dont un 1<sup>er</sup>, ont été remportés aux **Olympiades**, et trois aux **Trophées territoriaux**.
- Une équipe d'une dizaine de lycéens ont été récompensés par le prix du meilleur scénario au **Festiclip**, un festival organisé par le réseau salésien et récompensant des clips réalisés par les jeunes. Le film *Alice* a pour thème les relations amoureuses, l'engagement et le temps nécessaire pour la rencontre.
- Les langues n'étaient pas en reste puisque, de la 3<sup>e</sup> à la Terminale, 64 élèves ont passé des **certifications en allemand ou en anglais**. A noter que 15 élèves sont arrivés aux plus hauts niveaux, C1 ou C2 (utilisateurs expérimentés).
- Les 13 élèves de 3<sup>e</sup> et 2de qui ont suivi, hors temps scolaire, les cours d'Initiation Aéronautique ont tous réussi le **Brevet d'Initiation Aéronautique**.
- Au **concours d'éloquence en allemand**, le 1<sup>er</sup> prix du district a été attribué à un élève de 1<sup>re</sup>. Il est organisé conjointement par des districts français et allemand du Lions Club International. Il a pour but de promouvoir et d'encourager la pratique de la langue allemande en France, et du français en Allemagne. Le thème était : " Deutschland und Frankreich vereint für den Frieden ", "La France et l'Allemagne-unies pour la paix ". Le texte peut être obtenu sur simple demande.
- Un 2<sup>e</sup> prix pour un binôme de 1<sup>re</sup> au **projet « Qui veut gagner l'hémicycle ? » sur l'Europe**. Il s'agit d'un projet organisé par le Centre d'information sur les Institutions Européennes (CIIE) de Strasbourg. Ce projet a pour but d'informer sur l'Union Européenne les lycées alsaciens des 12 classes sélectionnées, en trois étapes, par une approche ludique. Les deux premières étapes se sont déroulées dans les établissements.



La grande finale, rassemblant les champions des 12 classes et leurs camarades, a eu lieu au Parlement Européen le 24 mai dernier. Lors de cette rencontre les lycéens ont pu également débattre avec Monsieur PAP NDIAYE, Représentant permanent de la France auprès du Conseil de l'Europe. Ces différents prix témoignent d'une belle ouverture d'esprit des jeunes et d'une réelle volonté d'apprendre et de se dépasser.

## 5 Échange avec la Pologne

Une nouveauté à Don Bosco Landser : au cours de l'année passée a été mis en place un nouvel échange, avec la Pologne.

Mme MOLARO, une professeure accompagnant le groupe, témoigne :

« Du 8 au 13 juin 2024, les 2des roses ont eu la chance de



s'envoler pour Cracovie en Pologne dans le cadre d'un échange avec le Publiczne Salezjanskie Liceum Ogólnokształcące, un lycée salésien comme nous. Ils ont logé chez leurs correspondants et ont pu visiter des lieux emblématiques: le centre historique, le marché aux grains, le quartier juif Kazimierz, le château Wawel, Auschwitz et Auschwitz-Birkenau, les sanctuaires de la miséricorde divine et de Jean-Paul II, Zakopane à la frontière slovaque, la mine de sel Wieliczka, le musée Schindler... Ils ont également beaucoup apprécié les temps en famille.

Du 10 au 17 septembre 2024, ce sont les Polonais qui nous ont rendu visite. Nous leur avons fait découvrir les plus beaux endroits de la région: le Haut-Koenigsbourg, Ribeauvillé, l'Ecomusée, Strasbourg, Europapark, Bâle et Fribourg pour certains. Ils ont particulièrement apprécié la soirée tarte flambée chez Kirmann à Efig et la soirée de clôture.

De très beaux liens ont été créés lors de ces deux voyages, entre élèves, mais aussi entre les professeurs des deux pays. Quel bonheur de découvrir une nouvelle culture, de partager et d'apprendre dans bien des domaines. Certains élèves commencent d'ailleurs déjà à organiser de futures retrouvailles! »

## 6 Bac américain

Mme MOLARO, professeur d'anglais, responsable de ce double cursus, nous explique :

« À partir de cette année, 15 élèves qui ont réussi le test d'admission en ligne, préparent le Academica Dual Diploma, en plus du bac français préparé à Don Bosco. Ils travailleront à distance, avec leurs professeurs américains, pour valider, en 3 ans, les crédits nécessaires à l'obtention du bac américain.

Leur rentrée américaine est prévue pour le 14 octobre. Ils travail-

leront sur une plate-

dédiée suivant calen-

drier cain.

leur

formule démar- améri-

Cela calen-

demande- drier. leur

5 heures démar- drier. leur

de travail par semaine,

et à chaque fin de semaine ils devront rendre des travaux en ligne.

Ils auront également à suivre des visioconférences d'intervenants réputés dans leur domaine, des clubs, des entretiens avec leurs professeurs américains pour valider des crédits dans chaque matière.

Pour que le bac américain soit validé, ils devront obligatoirement réussir le bac en France et fournir leurs bulletins (depuis la 4e) pour que les matières communes aux 2 pays soient automatiquement validées.

Ainsi, ils n'ont pas à passer toutes les matières américaines, mais uniquement les matières spécifiques (droit et histoire des États Unis, économie, anglais, etc). »

Souhaitons bien du courage à ces élèves... et à Mme MOLARO!

### Recherche :

- Nous sommes toujours à la recherche d'intervenants pour nos conférences semestrielles. Les thèmes doivent pouvoir intéresser aussi bien des lycéens qu'un public plus large.
- Parce que cette newsletter doit aussi être un support d'expression pour les anciens, nous sommes toujours preneurs de témoignages, de réactions ou de salutations des uns ou des autres. Pas besoin de faire long !

### Dates à noter :

- Samedi 12 octobre à 10h : Assemblée générale de notre Association à Don Bosco Landser.
- Jeudi 7 Novembre: conférence sur le thème du « Savoir être en entreprise ».